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EN 2021, NOUS SOMMES MAJORITAIREMENT D'ACCORD POUR 
L'AUTONOMIE ALIMENTAIRE DURABLE, ALORS FAISONS-LA ! 

Chères amies, chers amis d'Oasis Réunion, 
 
Encore une « bonne nouvelle » pour clôturer cette année de « peut-être pseudo 
pandémie » véritable épreuve apocalyptique (dans ses 2 sens de désastre et de 
révélation) pour l'humanité : 
 
Le Journal de l'île (JIR) m'a désigné comme une des personnalités ayant marqué 
2020. Je n'en tire bien évidemment aucune gloriole personnelle car il faut 
l'entendre en tant que l'un des porte-parole d'Oasis Réunion. Voici la citation 
figurant sous ma photo :  
 

 
 

Bernard Astruc 

Porte-parole du Collectif Oasis Réunion, fervent  
défenseur de l'autonomie alimentaire, il n'a eu  
de cesse en 2020 d'inciter la chambre d'agriculture,  
la préfecture et le Département de s'engager sur la 
voie du 100% local et du 100% bio. 
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L'important est de constater que notre travail quotidien depuis bientôt 4 ans, 
notre détermination, notre constance, notre volonté de dialogue avec tout le 
monde y compris avec les pouvoirs publics, sont reconnus par les médias (presse 
écrite, parlée, télévisée) qui font une excellente couverture de nos actions et de 
nos publications. 
 

Au-delà des traditionnels Voeux de Bonne Année & de Bonne Santé destinés à 
chacune et chacun d'entre nous, il convient de formuler des voeux collectifs à 
tous les membres de la coordination, à toutes les associations qui relaient Oasis 
Réunion, et bien évidemment à tous les signataires du Manifeste à qui nous 
allons très prochainement adresser une « Lettre-info spéciale bilan au 31 
décembre 2020 ». 
 

En précisant bien que cette année 2021 doit être l'année de concrétisation de 
l'adoption des objectifs d'Oasis Réunion par les responsables politiques et les 
organisations professionnelles agricoles. 
 

Et je passe la parole, ou plutôt la plume, à chacune et chacun des coéquipières 
et coéquipiers du comité de pilotage qui ont participé aux actions de cette année 
2020, et ont souhaité s'exprimer ici (par ordre alphabétique), après vous avoir 
fait partager cette réflexion personnelle :  
 

« La plus grande différence entre les êtres humains ne réside pas dans leur 
couleur de peau, ni dans leur culture ou dans leur religion, mais dans leur 
conscience de la nature du Monde. » 
 
 

°°°°° 
 
 
Tout ce qui est créé tient d’une grosseur plus petite qu’un grain de sapoti, une si 
petite et grande chose tient seulement dans le creux de ma main et i fait « réflési 
in pé si la tèr La Rényon koman na fé (...) » Et, c’est avec « Asiz dans la forêt / 
Nou Na Asé » de Ti Sours que mi commence mon Année, ti chanson là lé toujours 
d’actualité...Une Très Belle Année 2021 à toutes et tous mes Ami.e.s ! Oui, je 
nous souhaite de pouvoir toujours nous émerveiller de tout : de ce monde et de 
ce qu’il nous offre de plus beau tout en étant persuadée que « nou tout, ansamb 
», nous l’améliorerons, à l’image de ce que nous avons compris, de l’essence 
même de ce que nous voulons voir grandir, éclore, pousser : nos Enfants et nos 
Arbres. Oui, nous plantons demain, pour eux, et aussi contempler ce qui nous 
survivra : une terre durable 100 % biologique et locale. Tous, nous l’avons 
compris, et nous pouvons, au-delà de seulement nous indigner, agir à toutes les 
échelles. Nous pouvons influer, chacun de Nous, quelque soient les thématiques 
que nous abordons : écologiques, éducatives, sociales et économiques et cela en 
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continuant à cultiver nos terres, nos textes, nos opinions, nos convictions, notre 
amour, en somme tout ce qui contient de plus artistique et de plus poétique en 
l’Être Humain et participer ainsi à semer les graines de nos vies. Notre île, cette 
Oasis, belle d’une biodiversité éblouissante retient son souffle et ces 
promesses... A l’image des Réunionnais et Réunionnaises qui réalisent de plus en 
plus que les produits les plus gourmands, les plus nourrissants, les plus locaux et 
les plus sains sont ceux qui nous ont été transmis depuis petits comme nos 
légumes lontan ou nout zerbaz péï (petit clin d’oeil à mémé). Cette alimentation 
« remède lontan, remède vieu moun » que l’on mange pour se réconforter, se 
guérir et se nourrir vraiment. Alors oui, une Belle Année 2021 à nous tout.e.s, 
bâtisseuses et bâtisseurs de l’Ile de la Réunion, cette île que nous voulons 
autonome, « Simple » et Naturelle. Les derniers évènements nous ont rappelé 
ce que nous ne voulons plus et appellent au respect, au partage et à la 
réciprocité. Nous aspirons tous au besoin de partager un repas et de se divertir 
auprès de celles et ceux que nous aimons tout en appelant à un monde plus 
juste. Oui, une belle année également remplie de jeunesse et de ténacité, « ti 
pas, ti pas nousa arivé », cette jeunesse qui faute de se faire entendre, se tortille 
aux seuls moyens qu’elle a : celle des graines qu’elle sème dans les rues, les 
champs, les associations et cultive demain sans relâche pour que l’on se 
souvienne de ce que « nout Zansèt » nous ont transmis. "Domin, c’est zordi, 
domin c’est Nous". Cette alimentation biologique et péï qui nous apporte, à 
toutes et tous, les remèdes d’un monde qui se relève. Alors, alon donn’ la main, 
pou domain, pour zordi pour manzé 100 % locale, 100 % bio. Bonne Année 2021 
zot tout’!  
Nartrouv' sa !  

 

Aurélia Allamele 
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Un de l’Oasis, parmi vous toutes et tous qui me donnent l’espoir d’obtenir ce qui 
pourrait être pour les enfants de l’île de La Réunion une année nouvelle, celle d’une 
nourriture fraîche, saine, présente à chaque repas sur la table de toutes et tous, 
quels que soient les lieux et les situations économiques, sociales, familiales des 
un.e.s et des autres.  

Un qui vous remercie du fond du cœur d’être là, de tisser cette étoffe d’amitié 
sincère, d’engagements fidèles et attentifs.  

Un qui vous souhaite la joie sans limite et sans fin du partage et la beauté postée 
sur votre chemin.  

Cordialement,  

 

Bernard Bonnet, Co-Coordinateur d’Oasis Réunion  

°°°°° 

Pour un monde plus sain et une population en meilleure santé, une « alimentation bio et 
locale est primordiale » ! 
Il me semble opportun de vous faire partager une partie de ma lettre adressée au président 
de la Chambre d’agriculture il y a quelques mois : 
« En 2017, lorsque j’ai rencontré le Collectif Oasis Réunion, j’ai tout de suite su que je devais 
m’engager avec eux car leurs objectifs me semblaient essentiels à toute forme de vie sur 
cette île dans les années à venir. En effet, suite à des études réalisées sur l’agriculture locale, 
nous savons vous et moi, que l’utilisation de pesticides et autres intrants chimiques est très 
importante sur notre île.  
Nous avons même obtenu la triste 2e place des départements français utilisant le plus 
d’engrais chimiques dans une étude récente, notamment des produits interdits en France et 
en Europe comme l’asulox, classé comme étant très probablement cancérigène. 
Tous ces pesticides polluent notre air, notre eau et nos terres pour de longues années ! 
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Je ne suis pas agriculteur et, en essayant personnellement d’avoir un potager, je me rends 
compte que produire des fruits et des légumes sur notre île n’est pas chose aisée, j’entends 
donc aussi le discours des agriculteurs disant qu’on ne peut pas se passer des pesticides ici, 
mais je pense qu’ils se trompent. 
De nombreux agriculteurs sur l’île ont fait le choix du bio et prouvent chaque jour que ça 
fonctionne, tout en prenant soin à la fois de notre santé et à la fois de celle de notre île. 
Cela est donc possible ! 
Comme je vous l’ai dit je suis médecin au Tampon et je crois fermement que, comme le 
disait Hippocrate « l’alimentation doit être notre premier médicament ». 
Cette phrase résonne dans ma tête tous les jours quand je vois des patients souffrant de 
maladies telles que l’obésité, le diabète ou certains cancers (lymphome non hodgkinien, 
reconnu comme maladie professionnelle chez les agriculteurs depuis 2015) qui sont 
directement en lien avec notre alimentation et la pollution de notre environnement par tous 
les intrants chimiques. 
A mon niveau et par le biais du Collectif Oasis Réunion, j’essaye de réveiller les consciences, 
en faisant, par exemple, des interventions dans des collèges, comme en avril 2019 au collège 
du 12e km au Tampon. 
Ce jour-là, j’ai pu débattre et expliquer les objectifs d’Oasis Réunion à plus de 100 élèves de 
4e -3e lors d’une « journée développement durable » organisée par les professeurs. 
Tous ses élèves étaient outrés d’apprendre que nous étions malheureusement le 2e 
département le plus pollué de France concernant des pesticides. 
Pour finir ma lettre je tenais à vous dire que nous, citoyens, pouvions agir, par nos gestes 
quotidiens, par nos actions, par notre pouvoir d’achat, afin de faire changer les choses.  
Mais nous nous rendons aussi compte que nous ne sommes qu’une goutte d’eau dans un 
océan immense, et qu’il faut donc que les décisions soient prises par les dirigeants de la 
Chambre d’Agriculture comme vous pour avoir un vrai impact concret et fort sur la qualité 
de notre alimentation dans les années à venir. »  
En résumé : nous désirons une île plus rayonnante que jamais, qui deviendra un modèle 
agro-bio-socio-économique et écologique pour le monde entier tout en constituant une 
attractivité touristique de qualité, profitable à toute La Réunion. 
Voici de très belles perspectives pour une « Bonne Année 2021 » !  

 

 
Dr Etienne Bon, Le Tampon 
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Depuis bientôt 4 ans que je baigne dans Oasis Réunion, je suis de plus 
en plus convaincue que cette oasis n’était pas un mirage, mais la réalité ! Il s’agit bien de la 
seule alternative réaliste que nous attendions tous plus ou moins consciemment. Une vie 
simple et saine, proche de la terre, qui nous (sup)porte en surface mais également « 
globalement ». 
Notre si belle planète bleue n’est-elle pas elle aussi une oasis intersidérale ? Cette fertilité, 
cette fécondité et tout ce qui en découle, ne sont-elles pas aussi miraculeuses que très 
tangibles mais fragiles, au point que nous devrions en être sans cesse admiratifs, 
reconnaissants et respectueux ? 
Et si cette nécessaire ré-évolution allait commencer à La Réunion en 2021 ? 
Avec Oasis Réunion, soyons donc de plus en plus nombreux à y croire, et ce de manière 
communicative et exemplaire : « Montrer l’exemple n’est pas la meilleure façon de convaincre, 
c’est la seule ! » 
À très bientôt le réel plaisir de coopérer efficacement avec vous toutes et tous… avec pour 
feuille de route ces 4 mots : Cohérence - Cohésion - Concertation - Conciliation 😉  
Corinne Doublat 

 

Quand on regarde The Pale Blue Dot, 
photographie prise le 14 février 1990 par la sonde Voyager 1 à 6,4 milliards de kilomètres de 
la Terre, on voit combien notre petite planète est un grain de poussière isolé sur le fond noir 
du cosmos et on réalise, non sans émerveillement, combien est précieuse notre fragile oasis... 

De même en ce début de saison cyclonique, notre minuscule caillou réunionnais, petite oasis 
paradisiaque, paraît un confetti perdu sur l'immensité marine de l'océan Indien... 
Sur ce modeste caillou, nous sommes, nous « consom'acteurs » éco-responsables, désireux 
de rendre à notre terre cette fonction nourricière débarrassée de tout intrant chimique qui la 
tue et nous tue insidieusement à petit feu. 
Convaincus que l’agrobiologie est aujourd’hui la seule alternative possible pour atteindre une 
autonomie alimentaire durable préservant les besoins des futures générations, nous pourrons 
au sein d’OASIS RÉUNION amener ce changement de paradigme. 
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Puissions-nous en 2021 approfondir notre prise de conscience et notre engagement à prendre 
soin de ce qui nous été donné : le minuscule fragment de terre sous nos pas, et la manière 
dont nous le cultivons, comme condition de notre survie ! 

Hélène & Éric Han Kwan 

 
 

« 2020 aura été une année de crise pour tous. Mais cette année aura 
également été marquante car elle a permis aux consommateurs de se rappeler de 
l’importance vitale des Agriculteurs locaux et de la réelle Autonomie Alimentaire de nôtre 
belle île, surtout en cas de crise et de pénurie. Nous savons et avons prouvé qu’il est possible 
de nourrir entièrement la Réunion en se passant des pesticides et des engrais de synthèse. Il 
est important que le travail emmené depuis 4 ans par OASIS REUNION, que je soutiens depuis 
sa création, soit connu et reconnu de tous pour que les générations futures puissent se nourrir 
sainement. » 
Il faut se féliciter que les 24 maires, les députés de La Réunion, nationaux et européens, les 
sénateurs, les présidents des Conseils et du Parc national, aient tous répondu « oui » à cette 
question posée par OASIS REUNION :  

« Souhaitez-vous que La Réunion toute entière s’engage résolument sur la voie de 
l'agro-bio-écologie avec le double objectif : 
• d'une agriculture 100% biologique relocalisée et autosuffisante, 
• d'une alimentation traditionnelle saine, sûre, durable, pour tous, au juste prix ? » 

et qu’ils soient tous d’accord, avec le président du conseil départemental, pour participer à 
un grand plan stratégique qui définira les modalités de mise en œuvre de ces objectifs agro-
bio-écologiques, en corrélation et en coopération avec les organisations professionnelles 
(dont UPROBIO) ainsi que les représentants des consommateurs citoyens qui souhaitent à 
95% une alimentation saine au juste prix. 
  
Encore merci à OASIS REUNION de contribuer largement à rétablir un lien de proximité, 
d’échange, et de solidarité entre les agriculteurs et les consommateurs,  
et de remettre au centre des préoccupations sociétales une agriculture autosuffisante et 
durable, respectueuse des traditions, pour le plus grand bien de toutes les Réunionnaises et 
de tous les Réunionnais. 
 
Baptiste LOGORAS  
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Oasis Réunion néna in takon demoun konsyantizé sir lo manjé sin é dirab pou tout demoun.   

Lo sanpoursan lokal èk lo sanpoursan bio y anglob osi dot zaspé not sosiété... laproptaj nout 
péi, valorisasyon loplantèr, lotransmisyon nout tradisyon, losanté marmay, ,.. 

Antan ke plantèr moin lé konvinki ke nou lé kapab trap not sékurité alimantèr atraver not 
bytasyson...   

Sat mi yèm dan kolektif la, sé ke nou koz èk tout demounn pou fé avans lo visyon : noutout 
ansanb, parnouminm pounouminm  

Au sein d'Oasis Réunion, nous rencontrons de nombreuses personnes d'horizons différents 
qui ont en commun la volonté que notre île produise une « alimentation saine et durable pour 
tous ». 

Le « 100% local et 100% bio » englobe aussi d'autres aspects sociétaux tels que le 
développement d'activités, le lien consommateurs-producteurs, la transmission de nos 
traditions, la préservation de notre environnement, la santé...  

En tant que paysanne bio, je suis convaincue que l'atteinte de notre sécurité alimentaire se 
fera au sein de fermes diversifiées grâce aux techniques anciennes et nouvelles...  

Ce qui me plait dans ce collectif, c'est que nous avançons tous ensemble pour un 
fonctionnement local de faire par nous-mêmes et pour nous-mêmes.  

Isabelle Payet, Co-Coordinatrice d’Oasis Réunion 
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Cultivons notre jardin 
 
« A cause... ou plutôt grâce au confinement, nous sommes dans un univers physique, mental, 
voire spirituel, qui invite à se ressourcer de l'intérieur. Quoi de meilleur que de partir de son 
jardin pour revenir à soi et à l'Autre. L'aliment végétal que nous cultivons avec amour n'est 
plus seulement une plante mais un ...mystère porteur de santé. Cette expérience, nous la 
vivons à l'échelle de la cour, du territoire du quotidien, du local vécu. 
 
Avek safran peï dan mon kour, jinjamn, banane, zavoka, sitronel, romarin, la mente, lo tin, mi 
protej la santé mon bann famy ! 
 
C'est une première étape vers une autre beaucoup plus ambitieuse et plus prometteuse que 
nous devons tous construire collectivement, à toutes les échelles de l'espace (quartier, 
commune, île) : la souveraineté et l'autonomie alimentaire. 
 
Avec OASIS RÉUNION, j'ai envie d'emmener notre île sur ce sentier d'avenir pour nos 
descendances. Nos enfants méritent nos efforts et notre courage collectif en la matière. 
N'ayons plus peur !  
 
Alon mèt ansamn... la tèr i donn lo grin, féklèr lé dovan nou ! 
 
Amoureusement... ek lo kèr ! » 
 
Patrice Payet 
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Je suis Salazienne d'un père cultivateur et d'une mère au 
foyer. J'ai vécu en métropole pendant 30 ans. Je suis revenue vivre à l'île de la 
Réunion. Après une quête du goût des légumes de mon enfance, j'ai constaté 
avec effroi que les sols, les rivières et l'océan étaient gravement pollués. 
Un exemple : avant 1984, il y avait de la VIE dans les sols. Aujourd'hui, on soulève 
un galet, il n'y a plus rien en dessous. Tous les intrants chimiques ou les autres 
déchets toxiques qui sont sur ou dans les sols ruissellent dans les rivières et 
atterrissent dans l'océan.  
ON A TUÉ LE VIVANT. J'ai rejoint Oasis Réunion en 2017 parce que tout ce qui 
est écrit dans le Manifeste, déjà partagé par des dizaines de milliers de 
personnes, est la seule solution à ce désordre écologique. Il n'est pas trop tard, 
« 100% Bio ET Local, c'est possible ! ».  
Alors n’attendons plus, Faisons-le ENSEMBLE. 
 
Marie-Claire Vizier, Co-Coordinatrice d’Oasis Réunion 
 
 
 

 
Nota-bene : Il manque le texte de Simon VIENNE  car il est actuellement en vacances 
à MAFATE... Dès son retour, s'il souhaite nous le faire parvenir, nous vous le 
transfèrerons et l'ajouterons à cette longue et atypique Lettre de Vœux pour 2021. 
 
 
Comité de pilotage du Collectif « Oasis Réunion » 
https://oasis-reunion.bio/ 
https://www.facebook.com/oasis.reunion.bio/ 
https://www.facebook.com/CampagneGlyphosateReunion  
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« Montrer l'exemple n'est pas la meilleure façon de convaincre, c'est la seule » Gandhi 
 
 

Campagne La #BELLVi #BioEkLokalLéVital 

 
   Campagne La #BELLVi #BioEkLokalLéVital à signer sur https://oasis-reunion.bio/ 
 
 

« Plus grave que la pandémie sanitaire : la pénurie alimentaire » 
Avec Oasis Réunion, visons l'autosuffisance alimentaire durable 
en approuvant son Manifeste sur https://oasis-reunion.bio/  

 
 
« Ne doutez jamais qu'un petit groupe de gens réfléchis et engagés puisse changer le monde. 

En fait, c'est toujours comme cela que ça s'est passé. » 
Margaret Mead (anthropologue, 1901-1978) 


